

En Gerona un mes, 5 rs. tres id. 12.  
 En el resto de España, un mes 6 rs. tres id. 15.  
 Ultramar y Estrangero, trimestre 42 rs.  
 Número suelto 1 rs.  
 La suscripcion se hace previo pago adelantado.  
 Dirigirse, Escaleras de San Martin, número 8, segundo.

Reclamos. Los suscritores un real linea y dos idem los no suscritores. Comunicados, Precios convencionales y a juicio de la administracion de uno a cuarenta reales linea. Anuncios de cuarta página. Los suscritores medio real linea. No suscritores un real. Todo pago se entiende por adelantado. Insértese o no, no se devuelven originales.

## Órgano del partido liberal dinástico de la Provincia de Gerona

**AÑO VII.** REDACCION Escaleras de S. Martin, núm. 8, segundo. **Viernes 25 de Febrero de 1887.** SE PUBLICA Todos los Miércoles, Viernes y Domingos. **NÚM. 924.**



### LA NIÑA

## Cármén Artigas y de Quintana

**HA SUBIDO AL CIELO!**

en Torroella de Montgrí el 22 de Febrero de 1887

Su desconsolada madre y demás familia, al participar á sus amigos tan sensible pérdida, les ruegan no la olviden en sus oraciones.

### LA C. FABRIL SINGER DE GERONA.

Se necesitan Comisionados idóneos y de responsabilidad en todos los pueblos de esta Provincia; para la venta de Máquinas para coser y todo lo concerniente á las mismas; como tambien viajantes con garantía positiva; para mas informes en el establecimiento de «La Compañía Fabril Singer», Abeuradores, 8, Gerona, de 8 de la mañana á 9 de la noche; todos los dias laborables.

### DISPOSICIONES OFICIALES

El Boletín Oficial de la provincia contiene la siguiente circular.

#### Zona militar de Gerona.

Designado por R. O. de 9 del actual el contingente con que debe contribuir esta Zona del reemplazo de 1886 para cubrir las bajas tanto de los Cuerpos del Ejército de la Península como de Ultramar, y siendo dicho contingente el de 532, se hace público por medio de este anuncio en el Boletín Oficial para que los mozos comprendidos desde el n.º 1 hasta el 534 inclusive excepcion hecha de los que hayan redimido su suerte á metálico y los que hayan obtenido excepcion legal para ser excluidos temporalmente del servicio activo; se presenten en esta plaza y en el local que ocupa la caja de recluta de esta Zona para el dia 1.º de Marzo precisamente, en cuyo dia debe tener lugar su distribucion á cuerpos en inteligencia que de no verificarlo dentro de los 3 dias siguientes serán perseguidos como desertores.

Asi mismo y con arreglo á lo dispuesto en el art. 23 de dicha R. O. los que resulten excedentes de cupo de-

berán presentarse al Batallon Depósito en donde deben causar alta, con objeto de rectificar sus pases y enterarles de sus deberes, dentro del plazo comprendido desde el dia 1.º de Marzo hasta el 30 de Abril inclusive.

Gerona 17 Febrero de 1887.—El Coronel, Capellá.

### LA CUESTION DE MINDANAO

Las dificultades crecientes que nuestro dominio obstruyen en Mindanao son, unas, consuetudinarias del suelo y del clima insalubres en las primeras etapas colonizadoras, constantes factores de las zonas intertropicales, y producto otras de las castas ya mencionadas, y en singular de la raza mora, la cual, poseedora de leyes, religion, historia y moralidad jurídica, opone el fortísimo baluarte de su fanatismo á las empresas encaminadas á su reduccion, contrastando con la escasa lucha que para rendir vasallaje oponen las tribus monteses en Surigao y Misamis, donde el progreso efectivo, si bien lento, basta á sostener el decoro y prestigio de nuestra bandera.

En el Informe oficial de la Compañía de Jesús, redactado en 1883 y 1884 por el padre Ricart, aparece por motivo histórico principalísimo de nuestra tarda colonizacion, el haber retirado los fuertes y los destacamentos que las prósperas armas de Almonte y Corcuera establecieron. Aquellos soldados se arrojaron con intrepidez gloriosa al corazon de Mindanao y recordaron con sus hechos las hazañas de Cortés y de Pizarro, teniendo que abandonar años mas tarde las ventajas conquistadas, por

que las desgracias de la patria, á merced de validos entregada, los vacíos arsenales, las carcomidas naves y el general decaimiento, impedían á una proseguir el camino de las grandezas, así como un niño no puede resistir sobre sus hombros la carga que un gigante. ¿Cómo adquirir territorios si nuestras colonias se desquiciaban á impulsos de los propios desastrosos, del encono extranjero y de las mas abominables perfidias? Pero calmadas nuestras amarguras, y algún tanto rehechos nuestros bríos, se ocupó en 1843 *Biasungan* (Santa María), se creó el 48 el gobierno de Basilau, ocupamos el rio Grande, construimos fuertes en Pollok, en la Sabanilla, en Bacat, en Dapitau, para descuidarlos y abandonarlos (no todos) enseguida, precisamente cuando mas los necesitábamos para base de nuestras operaciones. Siempre vacilaciones, proyectos fugaces y la tela de Ariadna nunca tegida.

En el informe de la Compañía se aprecia como otra razon de los cortos avances en Mindanao, haber hecho distinciones entre evangelizar y reducir, siendo asi que son de identidad absoluta, deduciendo de este concepto, que sin cristianizar las razas, es imposible atraerlas; opinion respetable; pero que, en mi entender, de escaso éxito en Mindanao y en el Archipiélago Sur. Moros é infieles están persuadidos que para acercarse á nosotros, han de deponer sus creencias; y como el hombre, por rudo que sea, difícilmente se desprende de sus ideas religiosas, y es claro, no se acercan, se divorcian de las esperanzas de bienestar por nuestras leyes otorgadas, y el fervor evangélico de los religiosos se pierde en estériles predicaciones. Congregadas las familias monteses en poblado y antes de erigir Iglesias y producir dispendios, hay que aducirlas á la vida social, crear las necesidades y vínculos, enseñarles procedimientos útiles y prepararlas á la civilizacion.

Alcese la mezquita, dirima contienda el *Quitab*, dogmatico *Cherif* á la vista de nuestras ciudades, comerce el pueblo mahometano, cultive sus campos al lado de los colonos cristianos, protéjase sobre todo miramiento á los reducidos, sean hechura de los gobernadores los *dattos*, castíguense despiadadamente las juramentaciones y la rebeldía, y el tiempo se encargará del resto.

No es de gran autoridad que en los primitivos tiempos de la conquista,

hiciera la cruz mas prodigios que la espada, porque desapareció la época en que el europeo constituía un ser superior, semi divino, cuyo nombre irradiaba sobre natural influjo, y cuya allivez sobrada era á imponer á los indígenas *sus leyes, sus pragmáticas, sus fueros, su voluntad*. Existen hoy injurias y agravios que vengar, oprobios y atentados que satisfacer, y los campos talados, los pueblos yerros, los muertos en las *cottas* asaltadas ó en las poblaciones en que penetraron manebos juramentados, los sepulcros aventados de los cementerios moros para enlosar los patios de nuestros cuarteles; por todo esto ya no cuadra otro sistema que la ofensiva, hasta hacerles sentir el peso de nuestras victorias.

La opinion pública, muy excitable en Filipinas, reclama volver en breve por el decoro de nuestro prestigio, hollado de continuo; la guerra se impone sin distingos ni salvedades, como se impuso en Joló en 1876, terminando de una vez laxitudes y contemplaciones que malparados nos dejan entre los extranjeros; y el país, que desde el desestanco del tabaco y la depreciacion del azúcar recorre un *Via-Crucis* de angustias, hará cuantos sacrificios sean solicitados para reivindicar nuestros derechos y la dignidad de la Metrópoli. Al declarar la guerra de Joló no habia recursos, y en un mes se llenaron las exhaustas cajas con donativos, porque el fraile, que es allí el entusiasmo, el corazon de España, que late con sus virtudes y sus defectos; que es la atmósfera en que el indio alienta y vigoriza, cuando decaen los resortes de la madre patria, predicó la lucha, y se puso bizarro en primera linea en la cruzada comun.

Continuemos.

Dicen tambien los padres jesuitas, y lo dicen de oficio, que desde la disolucion de la Compañía arranca el atraso de Mindanao; el reverendo padre fray Toribio Mingella, en la *Revista Agustiniama*, demuestra lo opuesto, en un estudio comparativo sobre la administracion de los *Recoletos*.

Desde 1859, que los jesuitas comenzaron de nuevo á evangelizar (el restablecimiento de la Compañía es de 1852), han conseguido de los moros encerrar en la factoria de *Tamontaca* algunos esclavos libertados á la cólera de los *maradhiaos*, ó enviados por los oficiales españoles.

En Basilan, preciosa isla adyacente á Mindanao, cuya poblacion no exce-



de 9.000 habitantes (9.750 acusa el censo formado el 77 por el señor Llobregat), estamos como hace veinte años, y si algo nuevo se consigue, lo recaba con su dominio Pedro Cuevas (*Panlima Caarong*), un fugado de presidio afecto á España, ya merecedor de que el gobierno le distinguiera con alguna recompensa.

Los moro malayos, buenos navegantes, industrioses y conquistadores de las playas donde moran, poseen una civilizacion propia paralizada en las creencias del siglo XVI, con sus predios, sus feudos y privilegios, suficiente á la vida pública que practican. La esclavitud, que sufrió rudo golpe con el exterminio de la piratería despoblando algo la comarca, es inevitable, como que el esclavo es uno de los principales factores en los pueblos salvajes, contribuyó en lo antiguo al progreso de las sociedades, fusionando las castas, y será el último baluarte que los *dattos* defenderán en Mindanao. Como temen perderla á excitacion de nuestro influjo, no es político ni prudente atacarla por el frente, sino como las trincheras, que se hostigan por sus flancos.

Nuestras autoridades pueden imponer que el esclavo alcance la categoría de liberto, pasado cierto número de años, para lo cual es indispensable desarrollar una ocupacion más activa, menos tímida y que garantice de veras el dominio de la isla; asunto que en estilo concreto he de tratar en mi próxima carta, para no dar extension sobrada á la presente.

Soy suyo muy affemo Q. B. S. M.

—B. F.—

#### CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE EL CONSTITUCIONAL.

Paris 22 Febrero de 1887.

Sr. Director de El CONSTITUCIONAL.

No es posible indicar todavía la significacion de las elecciones respecto á la cuestion palpitante del *septennat*.

En Berlin el resultado es casi negalivo; ninguno de los candidatos ha obtenido mayoría en la primera votacion, *excepto un socialista*.

En Alsacia-Lorena, la protestacion triunfa, á pesar de las prisiones y de las arbitrariedades de las autoridades.

El éxito de Mr. Antoine, candidato de la protestacion, que ha sido elegido, es particularmente significativo, despues de la presion escesiva, ejercida contra él. Un periodista parisien ha tenido una larga conversacion con el nuevo diputado de Metz y vamos á dar de ella algunos pormenores interesantes:

«El *Septennat* no ha sido sino un pretexto:—dijo Mr. Antoine,—el príncipe de Bismarck quiere sobre todo ser dueño de la situacion parlamentaria.

«La salud del emperador Guillermo no está alterada, como dicen, es su vida que se acaba. Apenas se le

vé, se convence uno de que el hombre está acabado. La cabeza inclinada sobre el pecho, el cuello emaciado, enflaquecido hasta lo sumo y, á pesar de la rigidez del uniforme, la talla se encorva cuando no se le observa.

«Además, y este informe me viene de origen enteramente seguro, sé que todas las noches, el médico de guardia se ve obligado á despertarle para sostenerle con cordiales y alimentos. Se siente su pulso disminuir insensiblemente y sino se le vivificase dándole nuevas fuerzas con alimentos su vida se acabaría.

«Por ese mismo motivo le despiertan muy temprano. Todas las mañanas exige, (costumbre antigua en él), que le lean el *rappor*, que resume todo lo que pasa, pero le es imposible discutirlo.»

El príncipe de Bismarck, al contrario, á pesar de sus nealgias faciales, es de salud muy robusta y puede vivir todavía largo tiempo. Actualmente, no se puede negar, él solo gobierna la Alemania cuya unidad ha hecho y sueña en acabar y perfeccionar su obra, tal como la ha comenzado en su conjunto. Pero, con su carácter imperioso, absoluto, se ha hecho dos enemigos terribles: el príncipe imperial por de pronto, que él ha sistemáticamente alejado del gobierno, y á quien, despues de una queja muy viva, solo ha concedido la presidencia de un Consejo de Estado, que nunca ha presidido, y despues la princesa imperial, mujer de un espíritu superior, delicada, instruida, amante de las artes y á quien no convienen las maneras y aires de cuartel que el canciller ha impuesto á todo el imperio alemán. Además, la princesa es inglesa; y á ese título está acostumbrada al ejercicio del parlamentarismo, y ha hecho partícipe á su marido de sus ideas liberales. En una época muy cercana el príncipe imperial subirá al trono, y todo prueba que á la primera dificultad que Mr. de Bismarck tenga con el Reichstag, el nuevo soberano se privará de sus servicios que no aprecia sino en una medida muy limitada.

«Si, al contrario, antes de la muerte del emperador, el gran Canciller consigue reglamentar las elecciones y hacer nombrar un Parlamento del que dispondrá á su antojo en todas circunstancias, la situacion se encontraría singularmente modificada, y no habria motivo para separar del poder á un hombre cuyos actos serian aprobados por los diputados representantes de la nacion misma. Hé aquí, á mi parecer, el solo motivo al que se debe la disolucion del Reichstag.

—¿Cree Ud. á la guerra?—preguntó el periodista á Mr. Antoine.

—Creo que no la habrá, al menos por ahora, por estos dos motivos: la actitud de la Rusia, que no quiere comprometerse á guardar la neutralidad, y despues, el nuevo armamento del ejército que no está terminado. He consultado muchos generales, y

todos me han dicho que era imposible emprender una campaña con un arma que no es uniforme. El ejército alemán no posee actualmente sino 200.000 fusiles de repeticion y no es dudoso que despues de tres batallas, habria 50.000 fusiles menos. Nunca los prusianos emprenden una nueva guerra sino cuando su armamento está completamente terminado.»

El anarquista Duval que fué condenado á muerte, ha sido perdonado por el presidente de la República.

El Corresponsal.

#### CRONICA GENERAL.

De nuestro colega *La Epoca*, tomamos el siguiente suelto:

«Es la provincia de Gerona una de las que mejor demuestran al país el estado de honda perturbacion en que se halla el partido liberal, y el espectáculo que diariamente ofrecen los periódicos *La Lucha*, *El Constitucional* y *La Nueva Lucha*, todos ellos órganos del partido que dirige el señor Sagasta, patentiza la necesidad de que el jefe del Gobierno diga á los diputados de aquella region que se pongan de acuerdo, y si no quieren, que al menos no sean tan expresivos en los periódicos que les sirven de órganos, porque sino el mejor día van á tirarse los trastos á la cabeza.»

Han informado mal al colega madrileño.

*La Lucha* y *La Nueva Lucha* podrán escribir inspirándose en familiares rencillas, pero no discrepan en la cuestion de principios. En cuanto á nosotros vemos los toros desde la barrera, y el partido sagastino de la provincia, unido á pesar de los buenos deseos de *La Epoca*. Nos basta recordarle la carrera en pelo de las últimas elecciones de senadores y las de diputados provinciales.

—Como verán nuestros lectores en la esquela mortuoria que publicamos en la primera plana de este número, el mártir falleció en la villa de Torroella de Montgrí la hermosísima niña Carmen Artigas de Quintana, nieta de nuestro muy querido amigo el Excmo. señor don Alberto de Quintana, dignísimo diputado á Cortes por aquel distrito; á quien, así como á su apreciable familia, y en particular á la desconsolada madre de la malograda niña, enviamos nuestro mas sentido pésame.

—En Valencia se ha desarrollado en las gallinas una enfermedad que, aparentemente al menos, guarda alguna analogia con el *crup*.

Los médicos de la ciudad del Cid, están haciendo estudios sobre dicha enfermedad, á fin de averiguar si las citadas aves pueden comunicar la enfermedad al hombre.

—Para curar la difteria, que tantos estragos está causando en muchas poblaciones, varios médicos aconsejan un tratamiento que merece ser conocido. El que indicamos pertenece al

doctor Cornilleau, que le puso en práctica por primera vez en Angers, obteniendo 17 éxitos de 18 casos.

El tratamiento consiste en administrar cada dos ó tres horas una cucharada pequeña de ácido oxálico disuelto en infusion de te verde, y una taza de tizana de hojas de acedera, cada hora.

—Por la fuerza de la Guardia civil del puesto de Massanet, fué hallado entre la nieve de una montaña próxima á la frontera denominada Leona, el cadáver de una mujer desconocida habiéndosele encontrado entre varias monedas la cantidad de 28 pesetas.

Examinado dicho cadáver, resultó ser el de una mujer de 70 años de edad, estatura baja, pelo y cejas canoso, vistiendo trage de pordiosera, chaqueta de abrigo azul, pañuelo negro en la cabeza y blanco con rayas encarnadas en el cuello, alpargatas cerradas color castaño, sayas de lana azul y camisa blanca de algodón. Registrada, no se le encontró documento alguno que identificara su persona.

—A consecuencia de unas riñas á cuchillada limpia en la estacion de Sils, fueron detenidos por la Guardia civil de Vidreras los sujetos José Caneles y Esteban Pascual dependientes de la empresa de coches de Santa Coloma de Luis Girones y Poujosella.

—Aprovechando la benignidad del día, muchas fueron las familias que salieron anteayer al campo viéndose los alrededores de esta ciudad sumamente concurridos en particular la parte de las pedreras.

—A las primeras horas de la mañana del día 20 del actual se declaró un incendio en unos pajares de Miguel Colomer vecino de Ripoll, el cual gracias á los esfuerzos de la Guardia civil y varios vecinos pudo dominarse á las cuatro horas.

A pesar del eminente peligro no tubo que lamentarse ninguna desgracia personal.

—Nos escriben de Bañolas, que noticioso el celoso cabo de la Guardia civil de aquel puesto de un robo verificado en casa de Gaspar Franch vecino de San Vicente de Camós, consistente en un reloj y varias prendas de vestir, detuvo en el acto de salir de una relojería, á un joven de 21 años de edad llamado Pedro Comerma vecino de San Miguel de Campmajor, el cual dijo ser el autor del mencionado robo, por cuya declaracion fué puesto á disposicion del Juzgado de aquella villa.

—Aunque muy desanimado el carnaval de este año, pues en ninguna parte se han visto ni mamarachos siquiera, no por esto han dejado de valer los bailes celebrados por las sociedades «Odalisca», «Liceo» y «Orfeon», los cuales han estado siempre concurridos en extremo, abundando en todos ellos las mascaritas.

También los de entrada verificados el domingo y martes en el Teatr







# CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA

## DOLOR DE MUELAS.

Cáries, flojedad de sangre o descarné de las encías, fúxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles y demás sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento etcétera, etc... deben usar el

**Elizir dentifrío Saint-Servaint del Dr. Casasa.**

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.—Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA Plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositaríos:—Todos los principales Farmacéuticos de España y América.—En Gerona Farmacias de Ametller, Coll y Vives.

## ENFERMEDADES SECRETAS

### Venéreo y Sífilis

EN TODOS SUS GRADOS Y FORMAS, ASI RECIENTES COMO CRONICAS. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Dr. CASASA,» exclusivamente vegetal; sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en

BARCELONA

### PILDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Píldoras,» cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas «Píldoras» sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas, puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña, constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas: en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. CASASA en su «GRAN FARMACIA» plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositaríos: Todos los principales farmacéuticos de España y América.—En Gerona farmacias de Ametller, Coll y Vives.

### Contra los Herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto antiherpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa,» reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido.

Véase al prospecto.

Dirigirse al «Dr. Casasa» en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en BARCELONA.

«Depositaríos.»—Todos los principales farmacéuticos de España y América.—Gerona Farmacias de Ametller, Coll y Vives.

## LA MARGARITA EN LOECHES

IMPORTANTISIMO Á LA HUMANIDAD

Del minucioso análisis practicado durante seis meses por el reputado químico Doctor D. Manuel Saenz Diez acudiendo á los copiosos manantiales que nuevas obras han hecho aún más abundantes, resulta que *La Margarita*, de Loeches, es entre todas las conocidas y que se anuncian al público, la más rica en sulfato sódico y magnésico, que son los más poderosos purgantes, y las únicas que contengan carbonatos ferroso y manganeso, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes. Tienen las aguas de *La Margarita* más de doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares, y es tal la proporción y combinación en que se hallan todos sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas y de la matriz, sífilis inveteradas, bazo, estómago, mesenterio, llagas, toses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas las farmacias y droguerías, y en el Depósito central, Jardines, 13, bajo, derecha, donde se dan datos y explicaciones.

### El único gran diploma de honor

en competencia con todas las aguas purgantes y similares nacionales y extranjeras en la Exposición Internacional de Niza, distinción hasta ahora no concedida.

## NO MAS IMPOTENCIA

Las personas deprimidas por excesos de la Venus, débiles é impotentes sepan: Que este Gabinete, tras larga esperiencia y perseverantes estudios, ha podido llegar al descubrimiento de un específico para combatir la impotencia, la debilidad genital, las pérdidas seminales; esta notable preparación (tres fórmulas) la hemos denunciado con el título de PERLAS DEL SERRALLO.

He aquí las condiciones:

- 1.ª Las PERLAS DEL SERRALLO curan en menos de cinco semanas la impotencia y debilidad genital de una manera absoluta, en tanto el paciente no pase de los años.
- 2.ª Consta de tres fórmulas que son: Un líquido y dos sólidos. Dos cajas de píldoras y tres cajas de papeletas.
- 3.ª Todo remitido por correo y certificado con instrucciones, lo enviamos por el mismo precio de 40 pesetas.
- 4.ª El pago es anticipado y puede hacerse en sellos, libranzas ó cartas órdenes, todo, así como consultas, correspondencia y giros se dirigirá al

Sr. Gefe del Gabinete Médico-genital

Balmes 33 1.º—BARCELONA

## EMULSION AMARGÓS

(Superior y mas económica que la de SCOTT)

DE ACEITE PURO DE

HÍGADO DE BACALAO

CON HIPOFOSFITOS DE CAL Y SOSA

Excita el apetito, nutre y fortifica. El que la prueba una vez la prefiere siempre. Es el mejor remedio para la curacion de *Escrófula, Raquitismo, Anemia, Reumatismo, Afecciones de pecho y de garganta, Tuberculosis, Demacracion y Debilidad general.* De venta en Barcelona: Farmacia de Luis Amargós, Gignás, 32, y Hostal del Sol, 12.

### Jarabe de Quina ferruginoso

ALOMAR

Este preparado reúne la quina que es el medicamento, tónico por excelencia, y hierro que forma la base de nuestra sangre; dos sustancias que se habian creído insustituibles y que reunidas forman un excelente específico para combatir las enfermedades del estómago, pérdida del apetito, palidez, irregularidades de la menstruacion etc. etc. sustituyendo con ventaja las demás preparaciones químicas y férricas.

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS

Depósito central: ALOMAR Y URIACH, almacen de drogas, calle Moncada, 20—BARCELONA.

600 á 1000

Pesetas de beneficio al mes.

Podrán obtenerse con solo un capital de 250 pesetas expendiendo un artículo exclusivo de primera necesidad, privilegiado y premiado. Las personas formales que puedan cumplir las condiciones exigidas, recibirán inmediatamente instrucciones detalladas con solo indicar su direccion con exactitud y claridad. Dirigirse á Mr. Richard Schneider, inventor y fabricante en París, 22, rue d'Armaillé, 22, París.

### Señoras.

Las que padezcan enfermedades de la matriz, tales como flujos, desarreglos menstruales, inflamaciones, úlceras, tumores, cáncer, etcétera etcétera, obtendrán curación completa con la mayor prontitud cuantas usen del tratamiento especial é inofensivo de la acreditada *Comadrona M. Mercedes de Barcelona, Calle del Bruch, 83 y 85, entresuelo.*

AGUA SILVIANA VEGETAL

Y EXTRACTO

Estos dos productos en pocos dias no dejan una cana, volviendo el cabello á su estado primitivo. El primero se usa con esponja ó como la bandulina y el segundo como el de la pomada ó aceite. Precio 3 pesetas, Peluqueria de PAGÉS, Rambla de Alvarez y Libertad n.º 2, -1.º Gerona.

Nota. También está de venta la Tintura americana universal instantánea para el cabello y barba. Precio 4 pesetas; al pormayor grandes rebajas.

CURACION COMPLETA

## HERNIAS

QUEBRADURAS (TRENÇATS)

«Después de haber seguido durante tres meses el tratamiento de Mr. Carlos Notton, herniario especialista, con domicilio en Barcelona, calle Trafalgar 58, me he hecho visitar por D. Francisco Ricart y Planas, licenciado en medicina y cirugía, residente y con ejercicio en esta ciudad, quien hacia dos años me habia visitado á causa de una hernia inguinal que venia padeciendo desde muchos años, y después de haberme reconocido detenidamente, ha certificado que estoy completamente curado.—José Suay.—En Segorbe 5 enero 1883, calle del Mercado 39.»

El Sr. Carlos Notton, herniario especialista, recibe en su domicilio, calle de Trafalgar, 58, Barcelona, desde el día 14 al último de cada mes.

Estará en Gerona el día 10 de cada mes casa J. M. Pagés y Duch, Alameda 22. El día 11 de cada mes en Figueras, fonda del Comercio.

CALLOS Y DUREZAS

Se curan radicalmente con el

## CALLICIDA ESCRIVA

Frasco con estuche 6 reales

Es incoloro, no mancha; aplicación sencillísima. Basta tocar el dolo con el pincelito mojado en *CALLICIDA* para que á los pocos dias desaparezca.

Depósito: Botica del Dr. Ametller—Cort-real 4, GERONA.